


Встреча с митрополитом
На встрече Алексея Гордеева с митрополитом Воронежским 

и Борисоглебским Сергием шла речь о возможности проведе-
ния совместных праздничных мероприятий, приуроченных к 
200-летию победы России в Отечественной войне 1812 года. 
По предложению Владыки, программу можно запланировать 
на рождественские праздники. Губернатор поддержал идею, 
отметив, что именно в этот период должно состояться освя-
щение часовни в честь Георгия Победоносца, возведенной на 
Терновом кладбище. Говорилось и о завершении отделочных 
работ в Благовещенском кафедральном соборе. Поднимался 
и вопрос об улучшении условий пребывания студентов в Во-
ронежской семинарии. 

Отставка Владимира Мещерякова
Губернатор Алексей Гордеев подписал Указ о досрочном 

прекращении полномочий руководителя департамента связи 
и массовых коммуникаций Воронежской области Владимира 
Мещерякова по инициативе работника. Владимир Мещеря-
ков перешёл на другую работу в структуре органов власти 
региона. 

Пенсионный фонд с доставкой на дом
В Воронежской области мобильная клиентская служба Пен-

сионного фонда России совершила с начала года 68 выездов. 
Эта служба работает уже более двух лет. Её работники выез-
жают на специально оборудованном автомобиле. Специалисты 
ПФР принимают граждан и консультируют их по всем вопро-
сам пенсионного обеспечения. По информации регионального 
отделения фонда, с января нынешнего года было сделано 43 
выезда по Воронежу и 25 – в сельские районы области. Про-
консультированы 542 гражданина, проживающих в отдаленных 
населённых пунктах. Согласно намеченному графику, на 13 
декабря запланирован выезд мобильной клиентской службы 
ПФР в село Красный Лог Каширского района.

Над «Погоново» – тишина
В Воронежской области военные завершили утилизацию 

боеприпасов на полигоне «Погоново». Как сообщили в пресс-
службе Западного военного округа, с шестого декабря плановая 
утилизация боеприпасов с истёкшими сроками хранения пре-
кращена на всех 14 полигонах округа. Всего военнослужащие 
уничтожили около 600 тысяч тонн различных боеприпасов. 
Утилизации подлежали снаряды 70-90-х годов выпуска, кото-
рые уже не могут быть использованы по назначению. Теперь 
полигоны обследуют специалисты инженерных войск, площад-
ки уничтожения подвергнут сплошной зачистке от осколков, 
а территорию приведут в надлежащее состояние. 

Сильный снег, метель
Главное управление МЧС России по Воронежской области 

распространило информацию о неблагоприятных погодных 
условиях. Сегодня и завтра по Воронежской области и городу 
Воронежу  в связи с выходом циклона с юго-запада местами 
ожидается сильный снег, метель. На дорогах местами - снеж-
ные заносы, накат. Усиление ветра 12-17 м/с, местами до 22 
м/с. На территории области повышается вероятность воз-
никновения чрезвычайных ситуаций, затруднения движения 
автотранспорта.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями; небольшой, 
местами умеренный снег, в отдельных 
районах – сильный снег, метель, на дорогах 
местами снежные заносы, накат; ветер 
юго-восточный, порывистый, сильный; 
температура -3…-8, местами до -10.

14 декабря по области – переменная 
облачность, местами небольшой и уме-
ренный снег, в отдельных районах сильный 
снег, метель; ветер юго-восточный, уме-
ренный, местами порывистый, сильный; 
температура ночью -7…-12, местами до 
-18, днём -4…-9, местами до -12.

15 декабря по области – переменная 
облачность, ночью местами небольшой 
или умеренный снег, днём местами не-
большой снег, местами метель; ветер юго-
восточный, сильный; температура ночью 
-10…-15, местами до -18, днём -5…-10, 
местами до -13.
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О продовольственной независимости
В ближайшие четыре-пять лет Россия должна стать полно-

стью независимой по всем видам продовольствия, ведь на 
долю страны приходится более половины плодородных земель 
планеты. Об этом заявил Президент РФ Владимир Путин, 
выступая с ежегодным Посланием Федеральному собранию, 
сообщает «Интерфакс». «Затем Россия должна стать крупней-
шим в мире поставщиком продуктов питания. Это открывает 
для нас колоссальные  возможности», - заявил Президент РФ. 
И при этом следует уделять пристальное внимание вопросам 
экологии.

Неоднозначный запуск
КНДР с космодрома Сохэ запустила ракетоноситель с 

искусственным спутником Земли «Кванмёнсон-3», который 
успешно был выведен на орбиту. Все фрагменты ракеты 
упали в районах, координаты которых ранее были переданы 
международным организациям. ЕС готов ответить на ракет-
ный пуск КНДР ужесточением санкций, так как, по мнению 
дипломатических источников, запуск ракеты ставит под угрозу 
усилия по становлению надёжного мира в регионе, сообщает 
ИТАР-ТАСС.
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Состоялась церемония 
открытия мемориальной 
доски политическому 
деятелю советской эпо-
хи, последнему предсе-
дателю Президиума Вер-
ховного Совета рСФСр, 
почётному гражданину 
Воронежа Виталию Во-
ротникову.

Светлана ВиКтороВа

- Папа всегда с большой 
теплотой отзывался о Во-
ронеже и гордился тем, что 
являлся его почётным граж-
данином. Для него Воронеж 
был любимым городом. И 
мы благодарны горожанам за 
добрую память о нашем отце, 
которую он заслужил, - сказа-
ла приехавшая на памятную 
церемонию дочь Виталия 
Ивановича Ольга Сагинова.

Мемориальную доску от-
крыли на доме № 3 по улице 
Дзержинского. Здесь Герой 
Социалистического Труда 
Виталий Воротников жил в 
1971-1974 годах. Почтить его 
память пришли ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
соратники, а также учащиеся 
гимназии им. А.Кольцова. На 
церемонии открытия присут-
ствовал и губернатор Алексей 
Гордеев. 

Виталий Воротников про-

шёл путь от помощника сле-
саря до председателя Пре-
зидиума Верховного Совета 
РСФСР. Именно в годы его 
работы наш регион интен-
сивно развивался: вводились 
крупнейшие промышлен-
ные объекты, составлявшие 
основу экономики Воронеж-
ской области, было нача-
то масштабное жилищное 
строительство. Виталий Во-
ротников до последних дней 
поддерживал связь с родным 
городом, хотя долгие годы 
жил и работал в столице. 
Возглавлял землячество «Во-
ронежцы в Москве», был его 
бессменным президентом. 
Виталия Ивановича не стало 
19 февраля 2012 года.

Виталию Воротникову 
посвящается 

Уважаемые жители Воронежской области!
Поздравляем вас с государственным праздником – Днём Кон-

ституции Российской Федерации! Основной Закон был принят 
12 декабря 1993 года в ходе всенародного голосования. Консти-
туция определила политическое устройство России, закрепила 
гражданские и политические права и свободы, утвердила главный 
приоритет государственной политики - построение социального 
государства. Её основные положения, пройдя через призму феде-
ральных и местных законов, всегда нацелены на защиту любого 
гражданина в конкретной ситуации.

Сегодня в России все принимаемые законы и решения соот-
ветствуют духу и букве Основного Закона. Мы уверенно идём по 
пути демократии и прогресса, совершенствуем основы правового 
государства. В нашей области всё большее количество граждан и 
общественных организаций привлекаются к участию в принятии 
решений. Действуют Общественная и Национальная палаты. На 
борьбу с пьянством и наркоманией направлены усилия обще-
ственного совета «Наше общее дело». В каждом районе Вороне-
жа и области интенсивно работает развитая сеть общественных 
приёмных.

Конституция – это не только права, но и обязанности. Граждан-
ская ответственность, патриотизм начинаются с малого: с заботы 
о родных и близких, о земляках, о своём селе или городе. Очень 
важно воспитать понимание этого и в подрастающих поколени-
ях. Только тогда мы сможем быть уверенными в будущем нашей 
страны, построить сильное правовое государство с развитым 
гражданским обществом.

Желаем всем здоровья, благополучия в семьях, добра и мира. 
Пусть вас никогда не покидает надежда и вера в лучшее буду-
щее.

Губернатор Воронежской области а. В. ГОрДЕЕВ

Председатель областной думы В.и. клЮчНикОВ 

12 декабря - День  
конституции россии

татьяна петренКо

Ни для кого не секрет, что состо-
яние Воронежского «моря» можно 
охарактеризовать не иначе, как 
удручающее. Учёное сообщество 
не один десяток лет бьёт тревогу, 
ведь от качества воды в водоёме на-
прямую зависит и качество жизни 
воронежцев.

Уникальность нашего водохра-
нилища в том, что оно практически 
полностью расположено в черте 
города. Это во многом определяет 
и источники его загрязнения, и 
трудности реабилитации. Нель-

зя сказать, что «море» бросили 
на произвол судьбы. Постоянно 
осуществляется мониторинг его 
состояния, проводятся отдельные 
работы по оздоровлению. Однако 
для полной экологической реаби-
литации водохранилища необхо-
дим комплексный и системный 
подход. Это ясно всем, это аксиома. 
Различные методы восстановления 
водоёма обсуждали участники все-
российской научно-практической 
конференции «Приоритетные 
направления экологической реа-
билитации Воронежского водо-
хранилища». Её гостями стали из-

вестные российские и воронежские 
учёные.

В приветственном адресе участ-
никам форума губернатор Воро-
нежской области Алексей Гордеев 
выразил уверенность в том, что 
итогом конференции станут кон-
кретные предложения, которые ля-
гут в основу практической работы 
по экологическому восстановлению 
этого важного для города водоёма.

 В настоящее время водохрани-
лище, по сути, выполняет несколь-
ко противоречащих друг другу 
функций. По проекту оно является 
источником промышленного водо-
снабжения и подпитки грунтовых 
вод, а также рыбохозяйственным 
водоёмом, но по факту в него попа-
дают неочищенные ливневые воды 
и стоки из неканализированного 
частного сектора.
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Чем пахнет «море»
актуальная тема | За 40 лет существования Воронежского 

водохранилища учёные обнаружили в любимом для всех горожан водоёме 
уйму негативных сюрпризов

Воронежское водохранилище сегодня называют по-разному. 
Для одних оно жемчужина города, другие считают его сточной 
канавой, третьи видят в нём частичный источник водоснаб-
жения. Однако мало кто задумывается о том, что все эти 
определения можно применить к нему одновременно.
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татьяна петренКо

Открытие корпуса боль-
ница ждала 12 лет. Новые по-
мещения отделения не идут ни 
в какое сравнение с теми, что 
находятся в старом здании, 
построенном ещё в середине 
50-х годов прошлого столе-
тия, взамен разрушенных в 
годы Великой Отечественной 
войны корпусов.

Разрабатывать проект но-
вого корпуса начали в 2000 
году, однако недостаток фи-

нансирования надолго затор-
мозил все работы. К вопро-
су строительства вернулись 
лишь в 2007 году. Ещё четыре 
года ушло на его возведе-
ние. Общая стоимость работ 
оценивается в более чем 780 
миллионов рублей, из которых 
500 миллионов – средства об-
ластного бюджета. Возвели 
корпус досрочно. В этом году 
на эти цели правительство 
Воронежской области допол-
нительно выделило более 100 
миллионов рублей. 

Корпус на 150 коек вы-
полнен по индивидуальному 
проекту. Здесь размещены 
отделения реанимации и ин-
тенсивной терапии инфекции, 
приёмно-диагностический 
блок инфекции, пять профиль-
ных лечебных инфекционных 
отделений, в которых рас-
полагаются 20 изолированных 
боксов, 40 полубоксов и 51 
палата. Здесь могут проходить 
лечение маленькие пациенты 
со всеми инфекционными 
заболеваниями. В экстрен-

ных случаях отделение может 
принять и детей из других 
регионов.

В корпусе создано более 20 
необходимых вспомогательных 
подразделений и кабинетов. 
Среди них барозал, кабинеты 
рентгенологической, ультра-
звуковой, эндоскопической и 
МРТ диагностик. Корпус осна-
щён и автономной вентиляци-
онной системой, бактерицид-
ными облучателями, что по-
зволит предотвратить развитие 
внутрибольничной инфекции, 
а значит, и сократить длитель-
ность лечения маленьких паци-
ентов. Здесь также есть малая 
операционная, позволяющая 
на месте провести операции 
детям с инфекционными за-
болеваниями.

Во время посещения ново-
го инфекционного корпуса 
губернатор Алексей Гордеев 
осмотрел боксовое отделение, 
отделение реанимации, интен-
сивной терапии и несколько 
специализированных каби-
нетов для работы медицин-
ского персонала. Например, 
в боксовом отделении могут 
одновременно находиться 30 
маленьких пациентов с со-
вершенно разными заболева-
ниями. Несмотря на то, что им 
нельзя будет прогуляться по 
коридорам, да и еду им будут 
подавать через специальное 
окошко, здесь постарались 
сделать пребывание каждого 
пациента и его родителей 
максимально комфортным: 
помимо жилой комнаты, бокс 
оснащён санитарным поме-
щением с душем и туалетом. 
Все необходимее процедуры 

детям также будут оказывать 
в боксах.

Полностью оснащено со-
временным медицинским обо-
рудованием и аппаратурой 
отделение реанимации ин-
фекции. В двух реанимаци-
онных залах могут принять 
как грудничков, так и под-
ростков. Нововведением для 
отделения стало наблюдение 
за пациентом в режиме ре-
ального времени: все данные 
с подключенной аппаратуры 
подаются на монитор врача и 
дежурной медсестры.

- У нас каждый ребёнок 
под постоянным контролем, 
- рассказал заведующий отде-
лением реанимации инфекции 
Геннадий Романцов.

Подводя итог увиденному, 
Алексей Гордеев отметил, что 
областная детская клиниче-
ская больница №2 – уникаль-
ное медицинское учреждение, 
где оказывают помощь более 
24 тысячам пациентов в год.

- Этот объект принципиаль-
но важен, так как даёт возмож-
ность значительно улучшить 
медицинское обслуживание 
наших детишек, которые жи-
вут не только в городе, но и Во-
ронежской области. Качество 
обслуживания здесь теперь 
принципиально изменится. Но 
мы не будем останавливаться 
только на инфекционном кор-
пусе, у нас задача сделать всю 
больницу показательной в 
течение двух-трёх лет, чтобы 
услуги здесь соответствовали 
не только стандартам России, 
но и международному уровню, 
- сказал губернатор.

С открытием нового центра 

в отделении надеются, что кар-
динально изменится и вопрос 
с кадрами: сейчас здесь острая 
нехватка персонала младшего 
и среднего звена.

- Специфика нашей работы 
сложна и не каждый выдер-
живает. Мы рассчитываем на 
программу развития кадров 
здравоохранения Воронеж-
ской области. Надеемся, что 
по целевому направлению 
будем готовить для нашего 
учреждения специалистов по 
инфекционным болезням и 
детской хирургии, - отметил 
главный врач больницы Сер-
гей Авдеев.

Старый корпус инфекци-
онного отделения теперь ждёт 
реконструкция. Возможно, 
здесь появится отделение вос-
становительного лечения для 
детей, а первый этаж отдадут 
под боксы. Кстати, в скором 
времени больницу ждёт ещё 
одно открытие - детский хо-
спис. Он станет четвёртым в 
России.

Во время посещения ново-
го инфекционного корпуса 
ОДКБ №2 глава региона так-
же провел рабочее совещание 
по вопросам предпроектной 
подготовки создания в нашей 
области детского реабилита-
ционного центра на базе при-
обретённого в прошлом году 
облправительством санатория 
«Углянец». Глава региона рас-
порядился в течение будущего 
года подготовить проектно-
сметную документацию по 
проекту создания детского 
реабилитационного центра, а 
в 2014 году приступить к его 
строительству.

Достичь международного уровня
Здравоохранение | В Воронеже открылся новый инфекционный корпус детской областной клинической больницы №2.  
Его строительство завершилось в канун 75-летия лечебного учреждения. С новостроем ознакомился губернатор Алексей Гордеев

Помещения отделения просторны и по-больничному скромны. Яркими пятнами 
на стенах выделяются детские рисунки. Ведь именно детям предстоит проходить 
здесь лечение, порой от совсем недетских заболеваний. Первые пациенты появят-
ся здесь лишь на следующей неделе, но к их приёму уже всё готово.

Прогноз неблагоприятных дней и часов на период  
с 13 по 19 декабря: 

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

13, четверг (пик с 12 до 14 часов);
14, пятница (пик с 15 до 17 часов);

15, суббота (пик с 12 до 14 часов);
18, вторник (пик с 7 до 9).

В целом план по совер-
шенствованию деятельности 
службы скорой медицинской 
помощи выполнен. Об этом на 
совещании у губернатора со-
общил мэр Воронежа Сергей 
Колиух. Проведены изменения 
в транспортной и технической 
базе. В частности, чтобы со-
кратить число несвойственных 
«скорой помощи» вызовов, 
налажено взаимодействие с 
учреждениями амбулаторно-
поликлинического звена. В 13 

поликлиниках организованы 
отделения неотложной меди-
цинской помощи. Это позволи-
ло повысить своевременность 
обслуживания экстренных 
вызовов и сократить время 
ожидания бригад в среднем до 
19 минут.

В числе нерешённых во-
просов остаётся кадровое обе-
спечение. Укомплектованность 
врачебными кадрами на сегод-
няшний день составляет чуть 
более 75 процентов. 

Переходит на новое 
финансирование 
С 1 января 2013 года станция «Скорой помощи» пере-
ходит на финансирование в системе ОМС. Теперь за 
её функционирование будет нести ответственность 
областная власть.
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пОлитичесКий дНевНиК

Встреча в редакции – осо-
бый формат общения, и нача-
лась она необычно – с просьбы 
рассказать о себе.

- Считаю своей родиной Со-
ветский Союз, город Воронеж. 
А сейчас - Россию, - сказал 
Владимир Нетёсов. - Я - за 
преемственность поколений. 
За традиции и культуру, ко-
торыми богато наше прошлое. 
Сегодня модно общаться с по-
мощью социальных сетей, си-
деть в «Одноклассниках». Но 
я, к счастью, застал те времена, 
когда «социальной сетью» 
были жители твоего подъезда, 
дома, улицы. Когда важно было 
поддерживать нормальные 
добрососедские отношения с 
теми, кто живёт рядом. В этом 
не было ничего уникального 
и полагаю, что именно такие 
отношения и есть матрица 
российской жизни. Её сохра-
нение крайне важно и просто 
необходимо для того, чтобы 
не превращаться в Иванов, 
родства не помнящих.

По словам Владимира Не-
тёсова, в том, что касается 
социальной ответственности, 
не может быть мелочей. И на-
чинать следует, прежде всего, с 
самих себя.

- Для удобства воронежцев 
региональную общественную 
приёмную «Единой России» 
мы переносим со второго этажа 
на первый. И это не пустяк, 
если учесть, что к нам обра-
щаются инвалиды, ветераны, 
пенсионеры. Человек пришёл, 
и ему должно быть комфортно. 
Он сразу должен быть принят 
и выслушан.

На вопрос журналистов о 
востребованности такой формы 
общения Владимир Нетёсов 
суммировал обращения граж-
дан в приёмные, расположен-
ные во всех районах области, и 
заметил, что ежегодно со свои-
ми просьбами и предложения-
ми туда приходят более десяти 
тысяч человек. Удовлетворить 
удаётся почти 30 процентов 
от всего числа обращений во-
ронежцев. На фоне работы 

других регионов России – это 
весомый показатель. Не слу-
чайно именно Воронежская 
региональная приёмная стала 
первой, где провёл личный 
приём граждан лидер «Единой 
России» Дмитрий Медведев. 
По словам гостя «Коммуны», 
это было знаковым событием 
для регионального отделения 
партии, работе которого, как и 
работе региона в целом, была 
дана высокая оценка.

Как рассказал Владимир Не-
тёсов, на встрече с Дмитрием 
Медведевым были определены: 
стратегия партии в регионе, 
текущие задачи, этапы для их 
реализации. Глобальная за-
дача - работа на конкретный 
результат. И это именно то, что 
не должно позволить «Единой 
России» как партии власти «за-
бронзоветь», утратить электо-
ральное доверие и поддержку.

 - Каждый человек, который 
вступает в наши ряды, должен 
чётко понимать, что по его де-
лам и поступкам будут судить 
обо всей партии. Яркий при-
мер того, как можно работать 
на авторитет «Единой России» 
- губернатор Алексей Гордеев. 
Он – член Высшего совета 
партии. Значительная доля 
серьёзных преобразований в 
экономической, социальной 
и культурной жизни региона 
– результат работы его авто-
ритета. Уверен, - каждый член 
«Единой России», где бы он 
ни трудился, какой бы пост ни 
занимал, должен соответство-
вать современным вызовам, 
которые есть в стране и в мире: 
заботиться об инфраструктуре 
наших городов, о будущем 
детей, о развитии культуры 
и сохранении традиций. Мы 
хотим, чтобы любой депутат 
любого уровня ежегодно отчи-
тывался перед общественными 
организациями и просто перед 
людьми, что он сделал в рамках 
развития своих территорий.

В свою очередь и в партию 
должны приходить те, кто уже 
зарекомендовал себя хорошей 
работой, социальной актив-

ностью. По словам лидера во-
ронежских «единороссов», за-
явленный на последнем съезде 
партии тренд – постоянный 
поиск тех, кто может внести в 
работу «Единой России» но-
визну, энергию и креативность. 
Искать новые лица предстоит, 
в том числе и в районах Воро-
нежской области.

- В районах работа отделе-
ний партии «Единая Россия», 
как правило, интегрируется с 
деятельностью муниципаль-
ных образований, - уточнил 
Владимир Нетёсов. - В лидерах 
– Анна, Бобров, Лиски, Панино, 
Новохопёрск, Рамонь, Хохол, 
Острогожск. Смотрят там не на 
партию, а на конкретные систем-
ные дела. Жителям предстоит 
самим определять параметры 
социально-экономического раз-
вития своих муниципалитетов, 
соответственно – свою судьбу, 
будущее своих детей. Однако за 
любыми количественными по-
казателями всегда стоят люди, 
и главный приоритет нашей 
партии – человек. Невозмож-
но представить деятельность 
«Единой России» без таких 
ярких её представителей, как 
секретарь Аннинского местного 
отделения и глава администра-
ции Аннинского района Васи-
лий Авдеев. Мы ощущаем тот 
темп, который задал муници-
палитетам губернатор Алексей 
Гордеев. Вместе с тем видим, 
как развивается Аннинский 
район: новая школа, детский 
садик, масса других социальных 
проектов. Всё это - результат 
большой системной работы. 
Этим же маршрутом движутся 
Россошанский район (секре-
тарь местного отделения  Юрий 
Мишанков), Бобровский район  

(секретарь местного отделения 
Юрий Шашкин), Рамонский 
район (секретарь местного от-
деления Александр Метёлкин), 
Лискинский район (эффектив-
но и слаженно работают секре-
тарь местного отделения Раиса 
Фурсова и глава района Виктор 
Шевцов) и многие другие. Не 
хочу никого обидеть, работают, 
стараются очень многие мест-
ные отделения.

Отвечая на вопрос, какие 
конкретно задачи поставле-
ны перед его однопартийца-
ми, Владимир Нетёсов назвал 
строительство детских садов. 
Необходимо, чтобы к 2015 
году в Воронежской области 
эта проблема была решена. К 
слову, в селе Залужное Ли-
скинского района буквально 
на днях открылся после ре-
конструкции детский сад на 
80 мест. А вообще в этом году 
по проекту «Единой России» 
«Детские сады – детям» и по 
региональным программам 
правительства области толь-
ко в этом районе появилось 

13 детских садов: новых или 
отреконструированных. Руко-
водство Лискинского района 
подошло к решению проблемы 
нехватки мест в детских садах 
творчески и мудро. Они стали 
делать пристройки. Это менее 
затратно и быстрее. 

- «Единая Россия» - партия 
больших и малых дел, - на-
помнил гость «Коммуны». – В 
отличие от других парламент-
ских партий мы выкладываемся 
не от выборов до выборов, а 
стараемся работать системно. 
Как этот принцип действует, 
можно проследить на примере 
партийного проекта «Здоровье 
– в каждую семью». В работу 
над его реализацией включе-
ны и Воронежская государ-
ственная медицинская акаде-
мия, и Воронежская областная 
больница, и практически все 
наши центральные районные 
больницы. Жизнеспособность 
и эффективность показал пар-
тийный проект «Чистая вода», 
благодаря которому в муници-
палитетах области проводится 
и реконструируется система 
водоснабжения. Участие в дан-
ном проекте, например, помог-
ло Борисоглебску получить 
600 миллионов рублей на ре-
монт сетей водоснабжения. На 
прошлой неделе на заседании 
фракции «Единая Россия» в 
Государственной думе рассма-
тривался вопрос о дальнейшем 
строительстве физкультурно-
оздоровительных комплексов. 
Два года назад Воронеж благо-
даря участию в подобном проек-
те получил новый современный 
бассейн, который открыт в 
нашем строительном универ-
ситете. Сегодня и студенты, и 
работники ВГАСУ, и жители 
прилегающего к вузу квартала 
рады, что этот проект состоялся. 
В перспективе – строительство 
четырёх объектов: в Калаче, 

Кантемировке, Нижнедевицке 
и Борисоглебске на сумму 760 
миллионов рублей. Отлично за-
рекомендовали себя партийные 
программы «Чистый город», 
«Совет территорий», «Народ-
ный контроль». 

Журналисты «Коммуны» не 
только спрашивали, но предла-
гали. В частности, предложили 
региональному отделению 
инициировать просьбу – воз-
вратить Роспотребнадзору 
право чаще, чем раз в три года, 
осуществлять проверки пред-
приятий по производству пи-
щевой продукции, взять под 
партийный контроль ситуацию 
с угрожающей стабильности 
региона безработицей (закры-
тие крупных производств и 
ряда предприятий торговли).

– Без общественного кон-
троля эту работу не осилить, 
– заметил Владимир Нетёсов. 
– Необходимо создавать обще-
ственных лидеров, которые 
будут взаимодействовать с 
членами нашей партии, кон-
тролировать эти процессы, 
озвучивать результаты.

На вопрос о принципиаль-
ных отличиях партии «Единая 
Россия» от других парламент-
ских партий Владимир Нетёсов 
ответил так:

– У нас есть прямые тайные 
внутрипартийные выборы на 
любой пост начиная от первич-
ного звена. Они проходят на аль-
тернативной основе. Конкурс 
бывает 18 человек, где-то 10, а 
где-то два человека на место. 
Таким образом, создаются ли-
деры, идёт ротация партийных 
кадров. Замечу: это устраивает 
далеко не всех членов «Единой 
России». Но нам нельзя стоять 
на месте. Динамика современ-
ной российской жизни требует, 
чтобы работали социальные 
лифты, помогающие нашей 
молодёжи развиваться.

Для того чтобы идти в ногу 
со временем, а в каких-то случа-
ях и обгонять его, «Единая Рос-
сия» создаёт свою систему об-
разования – партийные школы, 
в которых будут преподавать 
лучшие представители партии, 
политологи, журналисты, про-
исходить обмен опытом.

– Это позволит партии укре-
пить всю вертикаль и горизон-
таль, образовать в каждом му-
ниципалитете каналы обратной 
связи, проводить своевремен-
ную ротацию кадров, равняясь 
на лучших представителей 
«Единой России», – заключил 
Владимир Нетёсов.

Наталья СЕРГЕЕВА. 

Владимир Нетёсов.

Работа на результат
Гость «Коммуны» | Владимир Нетёсов: «За любыми количественными показателями всегда стоят люди.  
Главный приоритет партии – человек»
В гости в «Коммуну» пришёл секретарь Воронежского 
регионального отделения партии «Единая Россия» Вла-
димир Нетёсов. Как и всех жителей региона, журнали-
стов волнуют близкие и понятные каждому проблемы. 
Среди них - и состояние дел в медицине, и транспортные 
пробки на улицах Воронежа, и отсутствие мест в дет-
ских садах. Как выяснилось, большинство озвученных 
журналистами тем воронежским «единороссам» вовсе 
не чужие. О том, что сегодня заботит региональное от-
деление «Единой России» и что помогает партии власти 
не забронзоветь, - в нашем отчёте.

Наталья РОДИОНОВА,
заведующая кафедрой сервисных 
технологий вГУит

Перечисленные предприя-
тия предоставили полный па-
кет нормативных документов, 
гарантирующих высокое ка-
чество и санитарную безопас-
ность их услуг и продукции. 
Они же продемонстрировали 
и высокий уровень обслужи-
вания, и полное соответствие 
продукции всем критериям при 
тайном посещении заведения. 
Что это значит? Это значит, 
что в этих заведениях к по-
сетителям относятся бережно 
и честно, блюда готовятся 
из качественного сырья, а на 
кухне всегда чисто. И если в 
меню обозначен вес блюда 175 
граммов, то и на тарелке будет 
не меньше! И если в составе 
блюда в меню указано, что в 
«Сёмге под сливочным соусом» 
должно быть 100 граммов филе 
семги, соуса 30 и красной икры 
семь граммов, то именно столь-
ко семги и икры будет подано, а 
не заменено на соус, да и в филе 
семги косточки не попадутся, а 
значит, это блюдо можно смело 
покупать и детям.

На третьем этапе смотра-
конкурса поваров и офи-
циантов,  который прохо-
дил на базе научно-учебно-
производственного центра 
технологий индустрии го-
степриимства ВГУИТ по 
адресу: проспект Революции, 
19, жюри возглавил вице-
президент Ассоциации ку-
линаров России Анатолий 
Ефимов (Москва). В состав 
жюри вошли специалисты из 
Москвы и Нижнего Новгоро-
да, департаментов развития 
предпринимательства и по-
требительского рынка Воро-
нежа и Воронежской области. 
В ходе конкурса поварам нуж-
но было приготовить блюда 
с разработкой технологиче-
ской карты из неизвестного 
заранее набора продуктов, 
который определялся в ходе 
жеребьёвки. Официанты же 
состязались в знании правил 
сервировки и обслуживания, 
которое демонстрировали тут 
же, в зале для профессорско-
преподавательского состава.

По результатам третьего  
этапа были определены сле-
дующие победители и номи-
нанты:

Номинация «Конкурс
профессионального
мастерства поваров»
1. Городское кафе «У Биль-

бо», г. Воронеж
2.  Ресторан «Тифлис»,  

г. Воронеж
3. Ресторан Milano Ricci,  

г. Воронеж
Номинация «Конкурс 
профессионального 
мастерства официантов»
1.  Ресторан «Тифлис»,  

г. Воронеж
2. Кафе узбекской кухни 

«Малика», г. Воронеж
3. ООО «Ресторантс Групп», 

кафе «Сад» п. Солнечный, Ра-
монский район.

Общекомандный 
зачёт по результатам 
четырёх этапов
1. Городское кафе «У Биль-

бо», г. Воронеж
2.  Ресторан «Тифлис»,  

г. Воронеж
3. ООО «Ресторантс Групп», 

кафе «Сад» п. Солнечный, Ра-
монский район.

В номинации «Лучшая ви-
зитная карточка ресторана» 
участники представили свой 
вариант тематической сер-
вировки стола и банкетное 
блюдо. Так, кафе узбекской 
кухни «Малика» порадовало 
всех наивкуснейшим пловом с 
зёрнышками граната и замеча-
тельными восточными сладо-
стями, такими которых нигде 
не купишь; ресторан «Тиф-
лис» — праздничным шашлы-
ком, ресторан «Югославия» 
— мясом-гриль на шампуре с 
оригинальным соусом, трактир 
«Елки-Палки» — каре ягнёнка 

с медовым картофелем, а кафе 
«Сказка» — шпигованной сви-
ниной. Современной подачей и 
оригинальным сочетанием про-
дуктов отличались композиции 
кафе «Сад». Это и понятно 
— шеф-повар Роман Гончаров 
стал обладателем четвёртого 
места на Всемирной кулинар-
ной олимпиаде в Эрфурте. 
Наиболее яркие кулинарные 
шедевры были представлены 
тремя предприятиями под 
руководством бренд-шефа Ев-
гения Тимофеева — паб О'Hara, 
кафе «У Бильбо» и победитель 
в этой номинации — ресторан 
Milano Ricci.

В ходе конкурса были прове-
дены «круглые столы» для сту-
дентов ВГУИТ, обучающихся 
по направлениям «Гостиничное 
дело (Ресторанная деятель-
ность)» и «Технология продук-
ции общественного питания», 
на которых профессионалы 
рассказали об особенностях 
своего нелегкого дела и ответи-
ли на вопросы студентов.

От имени всех организа-
торов конкурса хочется вы-
разить признательность и 
благодарность директорам и 
шеф-поварам предприятий, 
участников третьего этапа 
конкурса — всей душой бо-
левших за свои заведения. 
Благодаря им в нашем городе 
есть предприятия, в которые не 
стыдно привести как близких 
друзей, так и высоких гостей, 
в том числе профессионалов 
ресторанного бизнеса, которые 
частенько приезжают по про-
фессиональным вопросам на 
кафедру сервисных технологий 
ВГУИТ.

Выйти на новый  
уровень сервиса
Качество жизни |  Завершился конкурс предприятий ресторанного бизнеса,  
организованный Воронежским университетом инженерных технологий
Напомним, что мероприятие проводилось по инициати-
ве департамента по развитию предпринимательства 
и потребительского рынка Воронежской области в 
рамках ведомственной целевой программы. По итогам 
первых двух этапов конкурса были определены 10 
лидеров, которые участвовали в третьем этапе этого 
творческого состязания. Это рестораны «Югославия», 
Milano Ricci, «Тифлис», «Айвенго», ирландский паб O'Hara, 
трактир «Ёлки-Палки», кафе узбекской кухни «Мали-
ка», городское кафе «У Бильбо», кафе «Сад», «Сказка»  
(г. Лиски). 

Конец света 
Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

В последние дни уходящего года общественная атмосфера 
в России приобрела не только явственные скандальные, но и 
масштабные апокалиптические черты. Конец света, неосторож-
но предсказанный древними майя, совершенно не даёт покоя 
некоторым российским структурам. Они не только успешно 
запугали доверчивую часть российского общества через транс-
ляции мрачных предсказаний, но и изрядно потрафили торго-
вым сетям, в которых наши перепуганные соотечественники 
бросились срочно скупать соль, спички, сахар и всё остальное, 
крайне необходимое в годину тяжёлых испытаний. 

Между тем конец света, а точнее - его репетиция действи-
тельно случилась на ограниченной части российской тер-
ритории, а именно на федеральной трассе М–10. Как всегда 
в России, в первой декаде декабря неожиданно выпал снег, 
причём существенно выше нормы, так что от Твери до Валдая 
выстроились многокилометровые пробки, вызывая суточные 
заторы. Спасатели на помощь застрявшим водителям не спе-
шили, дорогу тоже никто не чистил. Масштабы чрезвычайной 
ситуации власти Тверской области взялись рассматривать 
с вертолётов и только после этого, при помощи МЧС, стали 
расчищать дорогу и разворачивать вдоль неё полевые кухни. 
Первыми на помощь несчастным водителям пришли волон-
тёры, которые на собственные средства покупали продукты, 
приносили горячий чай, нарываясь на обвинения в том, что 
якобы они и водители как раз и являются главными виновни-
ками возникшего транспортного коллапса. 

Этот случай примечателен не тем, что случился впервые. Увы, 
ежегодно декабрь в России наступает внезапно, как и количество 
сопровождающих его осадков, и горе водителям, оказавшимся 
в такое время в дороге. Но ведь в дорожное строительство еже-
годно вкладываются огромные деньги, автолюбители платят 
налоги и имеют все основания спросить местные и федеральные 
власти: я плачу налоги – где дороги? Вопрос этот звучит уже не 
только вербально, но и красуется почти на каждом втором (если 
не первом) автомобиле, но результата по-прежнему нет. Похоже, 
что сфера дорожного строительства срочно должна стать объ-
ектом столь же пристального внимания правоохранительных 
органов, что и «Оборонэкспорт» или «Агролизинг»: здесь, 
видимо, также обнаружится много чего любопытного. 

Между тем Правительство РФ во главе с премьером Дми-
трием Медведевым на днях подвело итоги своей работы за 
первые полгода. Вопреки оценкам экспертов, сомневающихся 
в эффективности действующего Кабинета министров, нераз-
рывно связанного со скандалами и казусами, премьер первыми 
итогами доволен. Правда, итогом обычно называют какой-то 
конкретно достигнутый практический результат, тогда как 
Медведев отнёс к итогам некоторые перспективные планы, 
скажем, разработку госпрограмм или принятие трёхлетнего 
бюджета. Практический результат – в виде роста ВВП за ян-
варь – октябрь 2012 года в 3,7 процента - является не столько 
следствием управленческих талантов правительства, сколько 
сохраняющейся высокой конъюнктурой цен на нефть. 

Столь же сомнительным достижением представляется 
повышение зарплаты работникам социальной сферы с 1 
октября текущего года на 6 процентов. Пусть это коснулось 14 
миллионов работников федеральных казённых, бюджетных и 
автономных учреждений, но прибавка настолько мизерна, что 
гордиться ею как-то даже нескромно. 

Ещё скромнее попытки улучшения инвестиционного кли-
мата в стране, не увенчавшиеся, по словам Д.Медведева, «капи-
тальными успехами». Более того, по предварительным данным 
Минфина, отток капитала в этом году, как и в прошедшем, 
скорее всего, достигнет отметки в 70–75 миллиардов долларов 
(в прошлом году эта цифра составила 85 миллиардов). 

О других явных и мнимых достижениях и вовсе говорить 
сложно. Скажем, заявление премьера о том, что государственные 
структуры становятся более открытыми и прозрачными для 
общества, неплохо было бы проверить методом опроса самого 
населения. То же касается и открытого правительства, якобы 
нацеленного на активный диалог с гражданским обществом. 

В конце недели премьер-министр Дмитрий Медведев дал 
интервью нескольким российским телеканалам, в числе кото-
рых были замечены не только федеральные, подобные Первому, 
«России-1» или НТВ, но и РЕН, и даже вполне оппозиционный 
«Дождь» - телевизионный оплот отечественного либерализма. 
Разговор длился полтора часа и фактически представил две 
картины происходящего в стране: одну – глазами журналистов, 
другую – глазами премьера. 

Одним из наиболее болезненных стал вопрос о коррупции 
и конкретно – о судьбе бывшего министра обороны РФ. «По-
чему Вы продолжаете хвалить Анатолия Сердюкова, если 
в его ведомстве следователи вскрывают всё новые и новые 
хищения?» - поинтересовалась у премьера Марианна Макси-
мовская. Ответ Д.Медведева, по правде говоря, убедительным 
не выглядел. «Никто не отменял презумпцию невиновно-
сти, - подчеркнул премьер. – Ему даже обвинений никто не 
предъявлял. Сердюков в качестве министра обороны работал 
весьма эффективно. Хотя, конечно, как всякий человек, делал 
определённые ошибки». 

Подобные оценки деятельности бывшего высокого чинов-
ника звучали неоднократно из уст и премьера, и президента 
Владимира Путина. Каким образом руководители страны из-
меряют эффективность, остаётся неведомым. Если тотальная 
растащиловка лакомых объектов собственности, эксперимен-
ты с военной формой, в которых даже Валентин Юдашкин 
не узнал свой первоначальный замысел, увольнение многих 
офицеров – профессионалов своего дела и массовый «вброс» 
на ответственные должности малограмотных девиц и есть 
«эффективность по-русски», то что есть тогда воровство и 
вредительство? Почему очевидные всякому нарушения изящно 
прикрываются словами об управленческих способностях быв-
шего министра, включая понятия «эффективность» и «опти-
мизация», сводившиеся всего лишь к банальному произволу 
в распределении бюджетных средств? Что же касается отсут-
ствия к Сердюкову вопросов со стороны следственных органов, 
то возникает вопрос о том, кому эти органы служат – обществу 
или конкретным людям, если никак не решатся привлечь его к 
разбирательству дела, хотя бы в качестве свидетеля. 

Не меньшее недоумение вызвали ответы на вопросы об 
отношении к законодательству, ужесточающему проявление 
автономной политической активности российских граждан. 
Всё та же неустрашимая М. Максимовская задала вопрос в лоб: 
«Люди вышли на митинги – а им запретительный закон. Люди 
высказали критику – а им закон о клевете. Как Вы относитесь к 
этому авторитарному тренду в нашей сегодняшней ситуации?» 
Премьер возразил: он не считает эти законы реакционными и 
не видит в них никакого тренда. Поднимать руку на служителя 
закона (т.е. омоновца) – это преступление, это недопустимо ни 
в одной стране. Что же касается лидеров оппозиции, например, 
Сергея Удальцова, то ему следует не науськивать своих сторон-
ников на власть, а действовать конституционными методами.

Эти слова заслуживают особого внимания. Если премьер, 
ещё недавно бывший президентом и убеждавший нас в том, 
что свобода лучше, чем несвобода, теперь не отличает одну от 
другой, то это уже диагноз, лишь подтверждающий тот самый 
тренд, о котором говорила журналистка Максимовская. Если 
Удальцову предлагается действовать конституционными 
способами, а этих способов фактически уже не осталось, да и 
Конституция упоминается всё реже и в неё, похоже, перестали 
заглядывать даже судьи Конституционного суда, не говоря уже 
о депутатах от «Единой России», то разговор теряет смысл. 
Если вместо диалога с обществом предлагается закручивание 
гаек, а телевизионное общение сводится к банальному пиару, то 
ценность такого общения близка к нулю. Диалог возможен там, 
где стороны готовы слушать и слышать друг друга, где власть 
выступает в роли такого же заинтересованного собеседника, как 
и внимающее ей общество, а не ментора, читающего последнему 
нотации под объективами телевизионных камер.

сОциУМ

Время для отдыха
Большинство воронежцев устраивает возрастная 
планка для ухода на пенсию.

Сегодня в России пенсионный возраст для мужчин – 60 
лет. И только 8 процентов участников опроса, который про-
вёл институт общественного мнения «Квалитас», считают, 
что это слишком ранний срок для выхода на пенсию, то есть 
допускают возможность увеличения пенсионного возраста. 
И чем выше материальное положение респондентов, тем они 
чаще считают, что российские мужчины уходят на пенсию 
слишком рано. 

Остальных воронежцев шестидесятилетний срок ухода на 
заслуженный отдых или устраивает, о чём говорят 60 процен-
тов опрошенных, или представляется слишком поздним – так 
считают 23 процента участников опроса. 

Между тем численность трудоспособного населения в Рос-
сии ежегодно сокращается на 500-600 тысяч человек, а срок 
пенсии у нас ниже, чем в других странах. Например, японские 
мужчины уходят на пенсию в 70 лет, американские, итальян-
ские, английские – в 65. Правда, в Японии мужчины живут в 
среднем 77,4 года, в Америке – 76,7, Европе – 75,5. Поэтому 
дотянуть до пенсии нашим мужчинам довольно сложно. 

А дамы не согласны…
Большинство воронежцев согласны с тем,  
что женщины должны выходить на пенсию  
раньше мужчин.

 Об этом заявили в опросе, который провёл институт обще-
ственного мнения «Квалитас», 79 процентов респондентов. К 
такому выводу они пришли, видимо, потому, что в России рас-
пространено мнение о том, что представительнице слабого пола 
не зазорно находиться на иждивении кого-либо: у мужчины 
или у государства. Как ни странно, но именно мужчины, а их 
82 процента, соглашаются с этим выводом чаще, чем женщины, 
которых всего 72 процента. А за равноправие в пенсионном 
возрасте выступают  чаще дамы.

Пенсия по-российски
Во сколько лет уходить женщинам на пенсию?

Женщины в России сегодня уходят на пенсию в 55 лет. 
Воронежцы, как показали результаты опроса, проведённого 
институтом общественного мнения «Квалитас», считают, что 
это оптимальный возраст для ухода на заслуженный отдых. На-
помним, что в Японии женщины становятся пенсионерками в 70 
лет, в США – 65, в Великобритании – 60. Видимо, оглядываясь 
на эти страны, наши земляки готовы признать, что в России 
женщины уходят на пенсию слишком рано. Ну а некоторые 
участники опроса, а именно 21 процент, считают, что в 55 лет 
слишком позднее время для ухода женщины на пенсию.

Опросы проведёны методом телефонного интервью. Выборка 
репрезентативна для населения Воронежа старше 18 лет по 
полу и возрасту. Опрошен 661 человек. 

Светлана ШАМАКИНА.
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цИфРы И фАКты
 На сегодняшний день воронежское региональное 

отделение объединяет 31 тысячу 220 членов партии 
и 10 тысяч 334 сторонника. действуют 39 местных 
отделений, 1614 первичных организаций. 

 Количественный и качественный состав вРО: 61,7 
процента - служащие (врачи, учителя, госслужащие); 
22,6 процента - рабочие; 3,5 процента - пенсионеры; 
3,3 процента - студенты; 6,5 процента - временно 
неработающие; 2,4 процента - предприниматели.

 по итогам выборов, за последние два года воронежское 
региональное отделение партии «единая Россия» 
входит в число лучших среди субъектов Российской 
Федерации.
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Борис ВАУЛИН

Житель улицы Студенческой, 
№31 (г.Воронеж) М.И.Горлов 
прислал в редакцию открытое 
письмо директору ООО «РЭК 
Центральный» С.М.Ильину. 
Митрофан Иванович сообщает, 
что все его попытки встретить-
ся с директором этой комму-
нальной конторы ни к чему 
не привели. А между тем у 
жильцов этого дома есть серьёз-
ные доказательства того, что 
многие документы, исходящие 
из недр этого учреждения, не 
совсем корректны. Пользуясь 
неосведомлённостью людей, 
коммунальщики собирают с них 
плату за не предоставленные 
услуги. Возмущение жителей 
понятно: когда «силовым» пу-
тём поднимают плату, не объ-
ясняя, за какие услуги, то это не 
рыночные отношения, а самый 
настоящий экономический раз-
бой, которому должна давать 

оценку прокуратура. Сигналов 
на этот счёт множество, реакции 
– никакой.

От имени жильцов дома 
33 по улице Героев сибиря-
ков (г.Воронеж) написала 
Л.В.Расторгуева. Самая глав-
ная претензия: в доме 40 лет не 
было ремонта. И поскольку по 
стенам уже змеятся трещины, 
то жильцы стали опасаться за 
свою безопасность. К тому, что 
вода в горячем кране прохлад-
ная, а счета выставляются как 
за круглосуточно подаваемую 
горячую, что в подъездах посто-
янная темень, что лифт останав-
ливается не на каждом этаже, а 
грузовой подъёмник вообще не 
работает, что у подъездов вме-
сто ровного асфальта сплошные 
ямы – жильцы уже привыкли. 
Они поняли, что единственное, 
на что способны руководители 
УЖСК «Советский-2» – это 
периодически повышать кварт-
плату. 

Коллективное письмо от 
жильцов дома №7 по улице 
Пушкинской (г.Воронеж) со-
общает, что во дворе их дома 
предполагается строительство 
пятиэтажной гостиницы, ко-
торая займёт место детской 
площадки, зелёных насаждений 
и парковки для машин. Причем 
хозяева предполагаемого строи-
тельства на протесты жильцов 
внимания не обращают. Кто 
поможет людям, которые стали 
заложниками богатых бизнес-
менов?

«Женщины дома №69 по 
ул.Ростовской» - так подпи-
сано письмо, рассказывающее 
о том, что «от машин, окку-
пировавших не только двор 
дома, но и всю территорию 
вокруг него, нам житья нет. Это 
какой-то большой гараж, где 
ремонтируют и моют легковые 
автомобили, а ночью они ревут 
сиренами. Раньше на асфаль-
товых дорожках дети катались 

на роликовых коньках, малыши 
– на велосипедиках, и мамы 
гуляли с колясками. Теперь 
владельцы машин самостийно 
захватили всю землю. Почему 
власти Воронежа не предпри-
нимают никаких мер для на-
ведения порядка»? Вопрос 
вполне правомерен, и мэрии 
пора бы ответить горожанам, до 
каких пор она будет проявлять 
такое попустительство?

От сельских жителей неред-
ки письма о земельных спорах 
между соседями. Битвы за ква-
дратные метры смежных огоро-
дов или расположенных рядом 
построек могут продолжаться 
годами. Никакой журналист не 
способен разобраться в спорах, 
уходящих вглубь десятилетий. 
Здесь каждая сторона ярост-
но доказывает свою право-
ту. Порой возникают просто 
анекдотичные истории. При-
шло, например, письмо из села 
Щучье Эртильского района, 

автор которого «разоблачал» 
соседа, поставившего «забор 
на наших трёх метрах земли». 
Через неделю приходит другое 
письмо от… соседа, который 
обличает оппонента, «пытаю-
щегося отнять три метра на-
шего участка». Мы считаем, 
что долгоиграющие соседские 
свары – не повод для серьёзной 
журналистики. Они могут быть  
поводом лишь для скандально-
одиозной телепередачи «Пусть 
говорят». 

Не сможем мы помочь се-
мье Л.И.Менжулиной из села 
Петренково Острогожского 
района и семье А.Е.Шикова из 
села Копанище Лискинского 
района. Ситуации у них в 
определённой мере сходные. 
Обе семьи временно на пери-
од работы в отрасли занима-
ли служебные помещения в 
производственных зданиях 
газовых служб. Но в нашей 
стране, как известно, ничего 

нет постоянней, чем временное 
жильё. Когда работники выш-
ли на пенсию, руководители 
газовой службы потребовали 
освободить занимаемые поме-
щения. Можно сколько угодно 
говорить о нравственности 
(или безнравственности) такой 
позиции, но кроме морали в 
обществе существуют и за-
коны. Ими в первую очередь и 
руководствуются суды, рассма-
тривая подобные гражданские 
дела. Так что как бы ни мо-
рализаторствовал журналист 
по поводу «неправильного» 
решения вопроса, последнее 
слово всегда будет за законом. 
И с этим, к сожалению, ничего 
сделать невозможно. Всем рос-
сийским гражданам давно пора 
понять: советские времена с их 
принципом «Человек человеку 
друг,  товарищ и брат!» ушли 
безвозвратно в прошлое. На 
знамёнах рыночного общества 
совсем другие лозунги.

Чем пахнет «море»

Жильё и жульё
Почта «Коммуны» | Множество писем в газету с болью рассказывают о проблемах ЖКХ

вести дОКУМеНтАльНый ОчерК

Командировка 
в Анголу

Ангола – государство на юго-западе Африки с населением   
около 11 млн. человек. столица – г.луанда. Наиболее 

крупные города – лубанго, Уамбо, Бенгела, лобиту, Кабинда, 
Маланже, Масамедиш (порт). Народы, населяющие страну, 
принадлежат к группе нигер-конго.
с середины 16-го века на протяжении более 300 лет Ангола 
являлась колонией Португалии. в 1975 году обрела неза-
висимость.

Вячеслав ГОНГАДЗЕ

Рассказ о работе в этой интересной стране хочется начать 
всё-таки с Европы (Иберийский полуостров). Весна 1974г. за-
стала автора этих строк во франкистской Испании, торговые 
отношения с которой СССР установил в 1973г. И если в то 
время Испания представлялась и была в действительности до-
статочно жёстким авторитарным государством, то о соседней 
Португалии и режиме М.Каэтано говорилось как о последнем, 
по-настоящему тоталитаристском чуть ли не профашистском 
государстве. Считалось, что там всё замерло и каких-либо из-
менений быть не может.

И вдруг в апреле 1974г. средства массовой информации 
взорвались сообщениями о свержении М.Каэтано группой 
молодых португальских офицеров, сумевших поднять и 
повести за собой воинские части столичного гарнизона. 
Практически сразу же на сторону восставших перешли и 
другие подразделения армии и флота. Созданный военный 
совет, как временный высший орган власти в стране объявил 
о демократическом пути развития Португалии, окончании 
колониальных войн в Африке. Через 4-5 дней в стране была 
легализована деятельность политических партий, находив-
шихся в подполье – в первую очередь Коммунистической 
партии Португалии во главе с А.Куньялом и Социалистиче-
ской партии М.Соареша.

Так, неожиданно для всех и прежде всего партнёров Пор-
тугалии по НАТО, совершилась революция «красных гвоздик». 
Справедливости ради нужно признать, что и для СССР со-
бытия в Лиссабоне явились приятным, но сюрпризом, хотя с 
Компартией Португалии поддерживался постоянный контакт. 
Позднее некоторые руководители офицерского движения, в 
том числе и лидер Сарайво де Карвальо признавали, что не 
шли на контакт с левым подпольем сознательно не только 
из-за боязни быть разоблачёнными спецслужбами М.Каэтано, 
которые плотно работали по коммунистам и социалистам, но 
и в силу своей политической и идеологической неопределён-
ности. Демократия в стране, безусловно – да, а как и с кем её 
учреждать, они не представляли. Последующие месяцы это 
полностью подтвердили.

Новое руководство страны, заявив о лево-демократическом 
пути развития, объявило и о предоставлении остававшимся у 
Португалии колониальным территориям, где уже много лет 
шла вооружённая борьба, полной независимости. В 1975г. 
«красный» португальский адмирал Р.Каутиньо вручил ан-
гольцам официальный акт об этом, что стало днём создания 
государства – Народная Республика Ангола. Первым пре-
зидентом страны был избран Агустиньо Нето, известный 
африканский поэт и политический деятель, возглавлявший 
борьбу за независимость и ориентирующийся целиком на 
Советский Союз.

Вот в этот период и состоялась в Мадриде у автора этих 
строк интересная беседа с одним из старших дипломатов аме-
риканского посольства в Испании. Не скрывая того, что власти 
США крайне раздражены и обеспокоены происходящим в Пор-
тугалии и юго-западной части Африки, он высказал признание, 
что Советский Союз и в Европе, и на африканском континенте 
находится после случившегося в более выигрышной ситуации. 
Но при этом жёстко добавил, что Португалию они соцлагерю 
не отдадут ни при каких обстоятельствах. Страна член НАТО 
и Северо-Атлантический блок в соответствии с уставными 
документами применит силу, если португальское руководство 
решит пойти по социалистическому пути. Будет острейшая 
борьба и в Африке.

Дальнейшие события это подтвердили. Обстановка в стране, 
влияние компартии и настроения масс позволяли объявить о 
переходе страны на социалистические рельсы. А что потом? 
А.Куньял консультировался с советским руководством о по-
зиции СССР в этом случае и возможности оказания помощи 
Португалии в  противовес силовому давлению НАТО. При 
всём соблазне получить форпост социализма на Иберийском 
полуострове, СССР не захотел весьма вероятного конфликта 
с НАТО. Известно, что в руководстве были сторонники «за» 
и «против». Сейчас трудно сказать, правильным ли было при-
нятое решение. С момента Карибского кризиса тогда прошло 
12 лет. Очевидно, правильным, но впоследствии автору от 
представителей компартий и других левых сил приходилось 
слышать: «Португальский кризис наглядно показал партиям 
и движениям, борющимся с США и другими империалисти-
ческими странами, что надеяться нужно только на свои силы. 
СССР помогает, но до определённого предела». Были и более 
резкие высказывания. 

Тогда, в 1975г., работая по европейской тематике, я не мог 
предположить, что через 7 лет придется вплотную заняться 
вопросами противостояния и борьбы именно в Анголе.

Заканчивался 1982г. и последние его месяцы проходили в 
подготовке к командировке в Афганистан, но на очередной 
беседе у руководства вдруг был задан вопрос: «А почему с 
европейским опытом работы и в Афганистан, тем более без 
знания местного языка?».

Вопрос, как я узнал позднее, был задан не случайно, и бук-
вально через несколько дней состоялось решение о поездке в 
Анголу. Проблематика более знакома, не будет языкового ба-
рьера – кроме португальского в Анголе в ходу был французский 
и особенно испанский. 

К 1982г. в стране находился тридцатитысячный контингент 
кубинских военных. Они были широко представлены в советни-
ческих аппаратах практически всех ведомств Анголы, и с ними 
осуществлялось активное взаимодействие на месте.

Перед отъездом руководством наряду с оказанием помощи 
МГБ Анголы по линии разведработы были поставлены и за-
дачи информационного характера. Ангола в тот период играла 
важную стратегическую и  политическую роль в юго-западной 
части Африки, как для СССР, так и для США. На территории 
Анголы находились базы АНК и СВАПО, боровшихся против 
ЮАР за независимость Намибии.

(Продолжение следует).

ОБ АВтОрЕ
Вячеслав Михайлович 
ГОНГАДЗЕ, профессор кафедры 
экономики воронежского 
государственного университета 
инженерных технологий.
Окончил иностранный 
факультет высшей школы 
КГБ ссср, дипломатическую 
академию Мид ссср. работал 
в Центральных аппаратах и 
загранпредставительствах 

ссср (1970-1985). Заместитель начальника воронежского 
управления КГБ ссср (1986-1992), начальник Управления 
налоговой полиции рФ по воронежской области (1992-2002), 
генерал-лейтенант налоговой полиции. Живет в г.воронеже.

Сила учителя, характер строителя
Земляки
В уютном доме Алексея Мухина в Среднем Икорце живёт 
история нескольких поколений его семьи. В «красном» 
углу  – фотографии дорогих ему людей, от дедушки до 
правнуков. На стене противоположной – школьные 
похвальные листы, трудовые грамоты, медали с тисне-
ниями серпа и молота на них. Всегда бережно относясь 
к прошлому, он также увлечённо строил и продолжает 
строить будущее – своё и своих земляков.
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Алексей Мухин и сейчас в будущее смотрит с оптимизмом.
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В 70-е годы прошлого века 

на новый водный объект про-
ектировщики возлагали боль-
шие надежды. Однако постав-
ленные задачи водохранилище 
так и не решило. Местные 
предприятия не перешли на 
использование его вод в тех-
нических целях, не развилось 
здесь и рыбное хозяйство, хотя 
при введении в строй оно име-
ло статус рыбохозяйственного 
водоёма первой категории. Не 
стало «море» и излюбленным 
местом отдыха и стимулом для 
развития водного транспорта.

До строительства водохра-
нилища ресурсы подземных 
водоносных горизонтов, ис-
пользуемых как единственный 
источник водоснабжения горо-
да, были ограничены объемом 
118 миллионов кубометров 
в год. С заполнением чаши 
за счет инфильтрационных 
потоков уровень подземных 
вод в прибрежной части по-
высился, тем самым увеличив 
их эксплуатационный запас на 
участках водозабора почти в 
два с половиной раза. Однако 
полностью проблему дефицита 
питьевой воды строительство 
водохранилища не решило. 

На сегодняшний день се-
рьезные опасения учёных вы-
зывает неэффективная работа 
очистных сооружений многих 
предприятий города. Содержа-
ние загрязняющих компонен-
тов в пробах донных отложе-
ний, взятых в местах сбросов 
сточных вод, по некоторым 
параметрам превышает допу-
стимые нормы в десятки раз. 
Так, по данным геоэкологов, в 
пробах, собранных в районе ле-
вого берега, количество выбра-
сываемого железа достаточно, 
чтобы начали образовываться 
горные породы, а содержание 
элемента первого класса опас-
ности – кадмия, превышает 
ПДК в 30 раз. 

В настоящее время 33 про-
цента общей площади водо-
хранилища составляют мел-
ководья. Это более чем в два 
раза превышает нормативные 
требования, согласно которым 

участки с глубиной до двух ме-
тров не должны превышать 15-
20 процентов общей площади 
водохранилища. В последнее 
время в местах выброса стоков 
появляются конусы выносов 
длиной до 70 метров. Они 
сразу же зарастают водорос-
лями, которые приводят к вто-
ричному загрязнению воды, 
снижают скорость водообмена, 
ухудшают условия для жизни 
рыб. Мелководья особенно 
опасны тем, что являются ме-
стами выплода переносчиков 
инфекционных и паразитар-
ных заболеваний. 

Из-за обмеления в верховье 
водохранилища образовал-
ся болотный массив. Здесь 
площадь зеркала воды умень-
шилась на пять квадратных 
километров, а доля мелково-
дий превышает 60 процентов. 
Исследования, проведённые 
в районе расположения вось-
мого и одиннадцатого водоза-
боров, показали, что большое 
содержание железа, марганца, 
сероводорода, нефтепродуктов 
в донных отложениях связа-
но именно с этим болотным 
массивом. Опасность пред-

ставляют не только химиче-
ские соединения и токсичные 
вещества, но и болезнетворные 
бактерии, непатогенный холе-
роподобный вибрион и яйца 
гельминтов. 

По мнению главного инже-
нера компании «Стройинвес-
тиция» Сергея Шаева, важную 
роль в жизни водоема играет 
интенсивность водообмена. 
Чем слабее происходит смена 
воды, тем медленнее протека-
ют процессы ассимиляции и 
разбавления. За весь летний 
сезон вода в водохранилище 
обновляется лишь наполовину, 
а в засушливое лето меняется 
только одна треть объема. Если 
в теплое время года подойти к 
«морю» в черте города, то в нос 
так и шибанёт отвратительно 
гнилостный запах. 

Нужно отметить, что ка-
чество воды воронежского 
«моря» зависит и от рек, рас-
положенных в его бассейне. 
По данным Управления Фе-
деральной службы по надзору 
в сфере природопользования 
по Воронежской области, 
река Воронеж приносит с со-
бой не только недостаточно 

очищенные сточные воды, 
но и пестициды с полей. Сот-
ни тонн токсичных веществ 
поставляет ежегодно река 
Песчанка, ведь на её берегах 
выросли гаражи, автостоянки, 
свалки мусора, производится 
мойка автотранспорта, пойма 
заливается отходами нефте-
продуктов. В речной воде их 
содержание превышает до-
пустимые нормы в 66 раз. Не 
лучше ситуация и на Усманке, 
являющейся памятником при-
роды. На её берегах распола-
гается шесть детских лагерей, 
33 базы и оздоровительных 
комплекса, 46 садоводческих 
товариществ. Разработанный 
в 1980 году проект очистных 
сооружений для группы баз 
отдыха в районе реки до сих 
пор не реализован.

- Нужно понять, что прежде 
чем что-то лечить, мы должны 
устранить причину заболе-
вания, - подчеркнула в своём 
выступлении заведующая ка-
федрой экологической геоло-
гии ВГУ Ирина Косинова. - По 
мнению большинства предста-
вителей научного сообщества, 
это лечение нужно начинать 

с внедрения система очистки 
ливневых и талых вод. 

Схожие проблемы сейчас 
стоят почти перед всеми регио-
нами, на территории которых 
есть крупные водохранилища. 
В ряде мест их удалось решить. 
Как положительный пример на 
конференции приводили опыт 
реабилитации Матырского 
водохранилища в Липецкой 
области. Правда, нужно учи-
тывать тот факт, что липецкое 
водохранилище не находится 
в черте города.

Поскольку «диагнозов» у 
нашего «моря» много, одного 
рецепта для его лечения не 
существует, оздоровление 
должно быть комплексным. 
По мнению специалистов, не-
обходимо провести дноуглуби-
тельные работы для расчистки 
исторического русла, ликвида-
ции зон мелководий, увеличе-
ния водообмена и способности 
водоема к самоочищению. 

На прошедшей конференции 
ученые в один голос говорили 
о том, что к решению проблем 
водохранилища следует под-
ходить с осторожностью, по-
тому что любые необдуманные 
эксперименты могут привести 
к ещё более серьёзным негатив-
ным последствиям. Варианты 
реабилитации имеются – в их 
числе и механическая чистка, и 
биологическая. Однако нужен 
всесторонний рабочий проект. 
Первым шагом к его созданию 
станут рекомендации участни-
ков конференции.

- Наша задача – в этом году 
выйти с готовой концепцией, 
учитывающей все проблемы 
«моря», - отметил руководи-
тель областного департамента 
природных ресурсов и эко-
логии Алексей Карякин. – В 
ближайшее время будет объ-
явлен конкурс по разработ-
ке комплексной программы 
оздоровления Воронежского 
водохранилища. Она вберёт 
в себя экологические, градо-
строительные, рекреацион-
ные и социальные аспекты, а 
также позволит оптимально 
решить проблему «мегаполис 
и водоём».

Обсудить проблемы Воронежского водохранилища на конференции собрались 
более 200 специалистов из разных регионов России.

Хранитель  
русской песни

Губернатор Алексей Гордеев 
встретился с художественным 
руководителем Государствен-
ного академического Воронеж-
ского русского народного хора 
имени К.И.Массалитинова 
народным артистом России 
Вячеславом Помельниковым. 
На встрече шла речь об истории 
и сегодняшнем дне прославлен-
ного коллектива. Говорилось и о 
дальнейших творческих планах 
хора. Губернатор поздравил 
Вячеслава Помельникова с 
65-летием и вручил ему об-
ластную награду - Почетный 
знак «Благодарность от земли 
Воронежской». 

Баяны для «Ладьи» 
Воронежцы приняли уча-

стие в XIII выставке народных 
промыслов России «Ладья. 
Зимняя сказка- 2012».Экс-
позиция нашей области была 
представлена работами на-
родных мастеров, фабрики 
музыкальных инструментов 
АККО, предприятия народных 
художественных промыслов 
ЗАО «Аккорд» и Воронежско-
го художественного училища. 
Экспонатами проходившей в 
столичном «Экспоцентре» вы-
ставки стали этнографические 
народные костюмы Воронеж-
ской области, художественные 
изделия из керамики, лозы, 
дерева, войлока и шерсти.

Классик  
советской музыки 

2012 год – год столетия со 
дня рождения поэта Льва Оша-
нина. Он сотрудничал с извест-
ными советскими композитора-
ми: С.Туликовым, В.Мурадели, 
А.Пахмутовой, И.Дунаевским, 
А.Островским, М.Фрадкиным, 
А.Хачатуряном. Концерт его 
памяти прошёл на днях в Воро-
нежской библиотеке искусств 
имени А.С.Пушкина. Участ-
ники студии «Вдохновение» 
городского Дворца культуры 
исполнили самые любимые и 
популярные песни на стихи 
поэта.

Светлана Шамакина,  
Василий ЧерноуСоВ. 

Николай КАрДАШОВ
лискинский район

Мухин не перестаёт удив-
лять: каждому ли под силу на 
девятом десятке лет возводить 
по брёвнышку сельский дом?! 
А он, Мухин, строит. Кто из не 
знающих при этом догадается, 
что ещё в 30 лет в автомобиль-
ной аварии Алексей Никифо-
рович получил жесточайшую 
травму позвоночника и ног. 
Но после длительного скита-
ния по больницам не прирос 
к койке. Хотя боль сделалась 
постоянным его спутником, но 
даже палочку стал брать лишь 
в последние годы.

И все без малого сорок тру-
довых лет он работал среди 
людей и для людей, превращая 
окружающее в постоянную 
стройку. После окончания 
Бобровского педагогического 
училища начинает свой путь в 
педагогику с… валки леса для 

нового сруба Коломыцевской 
школы, которой его назначили 
руководить. 

Алексей Никифорович не 
только учительствовал. Много 
лет и председательствовал в 
сельсовете самого крупного в 
Лискинском районе села Сред-
ний Икорец. Первым в районе, 
да, почитай, и во всей Воро-
нежской области, завёл моду 
отмечать День села большими 
торжествами, всенародно. Да 
так, чтобы помнили дети-внуки 
свои корни. Металлический 
древнерусский щит на стеле-
воротах Среднего Икорца напо-
минает нынешним мальчишкам 
и девчонкам, «откуда есть по-
шёл» их род. А в день 400-летия 
их села из стальной капсулы, за-
мурованной под щитом век на-
зад, новые ребятишки прочтут 
послание к ним. Но уже сейчас 
в дедушкиных и бабушкиных 
шкатулках, а то и в «красных» 
углах под образами кое-кто из 

них находит, например, сви-
детельства почётных граждан 
села. Такое звание первым при-
думал и учредил для пятнад-
цати земляков председатель 
сельсовета Мухин. Среди них 
– фронтовик-писатель Иван 
Сидельников, крестьянская 
дочка – ведущая артистка Во-
ронежского русского народного 
хора Татьяна Дорохова, вы-
шедший из крестьянского рода 
профессор, доктор экономиче-
ских наук Анатолий Барбашин, 
колхозница Татьяна Жердева, 
ветеран войны и труда Иван 
Зубарев, сельский врач Мария 
Колычева, строитель Пётр Ко-

робков, тракторист Алексей 
Коровяков, инженер Николай 
Лупарев, хлебопёк Евдокия 
Плотникова, свиновод Пётр 
Тимошинов.

Перехватив мой взгляд, оста-
новившийся на аккуратных 
стопках «Правды» и «Комму-
ны», хозяин поясняет: «Как на-
чал выписывать эти газеты ещё 
в комсомольской юности, так 
шестой десяток лет и не разлу-
чаюсь с их праведным словом. В 
других газетах – огульное очер-
нение нашего поколения. А тут, 
словно отдушина в глухой и без-
донной бочке лжи». Чуть позже 
узнаю: в дом к председателю 

сельской ветеранской органи-
зации Мухину народ тянется, 
особенно зимними вечерами, 
как во времена ликбеза в избу-
читальню. Изучают прессу, 
обсуждают, вместе негодуют, 
лечат раны воспоминаниями и 
разносят новости из любимых 
ими газет по всему селу.  

Есть в биографии Мухина 
и, как называют его местные 
жители, островок развитого 
социализма площадью в 12 
гектаров. Детский спортивно-
оздоровительный лагерь «Зо-
лотой Колос» в живописном 
лесу под Икорцем прежде чем 
стать таковым, представлял со-
бой старые армейские казармы. 
В начале 60-х, ещё директором 
школы, Алексей Никифорович 
на общественных началах воз-
главил снос тех казарм, чтобы 
на их месте обустроить страну 
детства. Пару лет жил в палат-
ке, мыкаясь между школой и 
лагерем. Когда стройка была в 
разгаре, у главного её прораба 
случился инфаркт – не выдер-
жало сердце такого напряжения. 
Хотя через два месяца, выйдя из 
больницы, неугомонный Мухин 
снова попытался завершить 
начатое, но, видно, тогда полно-
ценной достройке лагеря не 
суждено было случиться.

Вернуться к нему помогла 
просьба главы района Виктора 

Шевцова, тоже переживавшего 
за организацию детского от-
дыха. 

- Посмотрел Виктор Влади-
мирович наш лагерь, - вспоми-
нает Алексей Никифорович, - в 
соседний сходил, в железнодо-
рожную «Ракету». Вернулся 
расстроенный. «Там, - говорит, 
- дети живут, как в Америке, 
а у нас – будто в Конго». Да 
что сказать: всё растащено, 
запущено. Обидно мне стало, 
вот и вернулся сюда дело по-
правлять. А почему островком 
развитого социализма про-
звали? Да мы детям в рацион 
включали сардельки, колбасу, 
печенье, бананы, конфеты шо-
коладные, мороженое. К нам 
же многие детишки приезжали 
из домов-интернатов для детей-
сирот да из малообеспеченных 
семей. Вот и получается, что 
после тех условий они словно 
в настоящий социализм к нам 
попадали.

Возвращались из Среднего 
Икорца по шуршащему под 
колёсами асфальту, лёгшему 
по некогда сыпучим песчаным 
барханам. «Местные жители 
этот асфальт «дорогой Мухи-
на» зовут», - неожиданно напо-
минил нам наш водитель. - Он 
эту дорогу в бытность предсе-
дателем сельсовета пробивал 
и строил.
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Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

продолжает прием на заочное  отделение 
по 20 декабря 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной и платной основах. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

Ответы на сканворд (29 ноября)
По горизонтали: Ажур. Откос. Ласка. Сбыт. Варвар. Клич. 

Дояр. Замша. Магма. Рукав. Миля. Время. Пасс. Престо. Гусли. 
Скат. Сатана. 

По вертикали: Публика. Отвага. Просвира. Месса. Ткач. Грим. 
Оскар. Ляпис. Заря. Рассада. Пест. Бром. Краска. Руны. Яшма. 
Стан. Тора. Высота.

оао «ПГК»
проводит

26 декабря 2012 года в 15.00 (мск)
квалификационный отбор

№1-меТ с целью выбора организаций – покупа-
телей лома черных металлов в 2013 году, являю-
щегося собственностью ОАО «ПГК».

Подробную информацию можно получить на сайте ОАО «ПГК» 
www.pgkweb.ru в разделе Клиентам и партнерам – «Продажа 
металлолома». Реклама

реклама

КРИМИНАЛ, ПРОИСшЕСтВИя

На дорогу – с пистолетом
Лискинские полицейские по горячим следам задержали 

двух вооружённых разбойников.
Звонок в дежурную часть полиции поступил вечером, око-

ло 17.30. Потерпевший сбивчиво сообщил, что на автодороге 
Давыдовка-Нововоронеж двое мужчин, угрожая оружием, 
отобрали у него автомобиль ВАЗ-21099 и скрылись. 

К указанному месту немедленно выехали участковый 
уполномоченный Давыдовского отделения Василий Марин-
цев и водитель патрульной машины Дмитрий Стародубов. 
Минутами позже к поиску злоумышленников подключились 
инспектора ДПС и оперативные сотрудники отдела МВД 
по Лискинскому району. Совместными действиями одного 
из подозреваемых удалось обнаружить и задержать у села 
Аношкино в его же машине, застрявшей в песке. Через не-
которое время в ходе обыска был задержан и его подельник. 
Оба находились в нетрезвом состоянии. Угнанный автомо-
биль злоумышленники успели спрятать на хуторе Прогон. 
Полицейскими обнаружено и изъято и орудие преступления 
– пневматический пистолет. Оба задержанных – молодые 
люди 1984 и 1990 годов рождения – уже были не в ладах с за-
коном. Один из них, житель Дракино, привлекался к условной 
мере наказания. Его соучастник был судим за аналогичное 
преступление.

По словам следователя СО отдела МВД по Лискинскому 
району капитана юстиции Дмитрия Куриленко, возбудивше-
го уголовное дело по признакам преступления статьи 166 ч.2 
пунктов а, в УК РФ, злоумышленникам грозит наказание до 
7 лет лишения свободы.

Сибиряк наследил в Лисках
Телефонного мошенника лискинские оперативники 

отыскали в Новосибирске.
Редкий пока ещё случай, когда упорство полицейских и 

чётко спланированные и проведенные оперативно-розыскные 
мероприятия позволили вычислить и обнаружить телефонного 
мошенника, совершившего преступление в Лисках почти пол-
тора года назад. Причём не покидая столицы Сибири.

Схема преступления была убого-примитивной, рассчи-
танной на простаков или людей пожилых и доверчивых...  
9 августа 2011 года у немолодой жительницы Лисок раздался 
телефонный звонок. Звонивший, представившись сотрудни-
ком полиции, ошарашил женщину сообщением, что её зять 
стал виновником ДТП. Чтобы не возбуждать уголовное дело, 
собеседник предложил 100 тысяч рублей срочно положить на 
номер продиктованного счёта. Не позвонив зятю и не убедив-
шись в достоверности телефонного сообщения, тёща послушно 
отправила требуемую сумму по указанному счёту. Ну, а дальше 
– понятно: ДТП, оказалось, не было, зять – ни слухом ни духом, 
а денег – и след простыл. 

Однако собственный след мошеннику замести не удалось. 
Больше года лискинские оперативники упорно вычисляли 
адрес и имя владельца криминального счёта. И таки устано-
вили. Им оказался житель Новосибирской области, уже суди-
мый за аналогичное преступление. Как сообщил заместитель 
начальника СО МВД по Лискинскому району подполковник 
юстиции Владимир Ивченко, сибирский мошенник уже эта-
пирован в Воронежский СИЗО и начал давать признательные 
показания. По версии следствия, он может быть причастен 
как минимум к десяти преступным эпизодам оболванивания 
доверчивых обывателей Лискинского района.

Участковый – взяточник
Сотрудники оперативно-розыскной части собственной 

безопасности ГУ МВД России по Воронежской области пре-
секли факт получения незаконного денежного вознагражде-
ния полицейским ОП № 5 УМВД России по Воронежу.

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Во-
ронежской области, старший участковый уполномоченный 
требовал от жительницы Воронежа 30 тысяч рублей за не-
привлечение её к уголовной ответственности. По материалам 
проверки, проведенной сотрудниками ОРЧ СБ ГУ МВД 
России по Воронежской области, принято процессуальное 
решение. В ГУ МВД России по Воронежской области про-
ведена служебная проверка. Полицейский уволен из органов 
внутренних дел. 

Кроме того, за ненадлежащий контроль за подчиненным 
и серьёзное упущение в воспитательной работе из органов 
внутренних дел уволены заместитель начальника ОП № 5 
УМВД России по Воронежу, начальник отдела участковых 
уполномоченных и по делам несовершеннолетних ОП № 5 
УМВД России по Воронежу, заместитель начальника отдела 
участковых уполномоченных и по делам несовершеннолетних 
ОП № 5 УМВД России по Воронежу. 

Внимание, мошенники!
Полицейские просят воронежцев быть осторожнее, по-

тому что в последнее время в городе увеличилось число 
мошенничеств. 

Так, за последние несколько дней в Советском районе про-
изошло семь афер - потерпевшими оказались пожилые люди. 
В качестве преступников выступают женщины. Истории они 
придумывают разные, но стратегия у них в основном одна: под 
видом соцработников, медиков, продавцов овощей или мёда 
они стараются зайти в квартиру к пенсионерам.

На днях аферистки пришли к семидесятилетней жительнице 
дома на улице Домостроителей. Одна из женщин, предста-
вившись сотрудницей местной поликлиники, сообщила, что 
пенсионерке нужно поменять страховой медицинский полис. 
Затем мошенница, заглянув в бумаги, заявила, что пенсионерке 
положена социальная выплата в размере 1200 рублей, но у неё 
сейчас только пятитысячная купюра. Пожилая женщина дала 
сдачу, но только потом обнаружила, что получила фальшивую 
купюру с  надписью «банк приколов».

По словам потерпевших, мошенницы выглядят примерно 
одинаково: не очень опрятный внешний вид, возраст от 20 до 
35 лет, одеты в тёмные куртки, сообщают в пресс-службе ГУ 
МВД России по Воронежской области. Если в ваш дом попали 
подобные люди, незамедлительно обратитесь в полицию.

Внучок отблагодарил…
Жестокое убийство произошло в селе Скорицком Репьёв-

ского района. 
Хозяева одного из домов – семейная пара пенсионеров 73 и 

74 лет – были найдены мертвыми, с множественными ранения-
ми в область головы. Как установили полицейские, пенсионеры 
проживали вместе со своим внуком, который нигде не работал и 
находился на иждивении престарелых родственников, и это яв-
лялось причиной частых конфликтов. Аналогичный конфликт 
произошёл и вечером 30 ноября. Двадцатисемилетний молодой 
человек нанёс пенсионерам удары топором, от которых они 
скончались на месте происшествия. 

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Воро-
нежской области, по тревоге был поднят весь личный состав 
Межмуниципального отдела МВД России «Острогожский». 
Подозреваемый в двойном убийстве был задержан по-
лицейскими. По факту убийства принято процессуальное 
решение. 

Евгения ДВОРНИКОВА, Николай КАРДАШОВ,
Константин ШОМАХОВ.

«Буран» сбавил обороты
хоккей | После отличной серии игр, когда наши хоккеисты взобрались аж на четвёртое место, последовал небольшой сбой и откат  
с завоёванных позиций. Выезд по маршруту Тверь – Минск – Ярославль не принёс подопечным Виктора Семыкина ни одного очка

ТХК (Тверь) -  
«Буран» (Воронеж) - 5:4

6 декабря. Тверь. Дворец 
спорта «Юбилейный». 1 845 
зрителей.

ТХК (Тверской хоккейный 
клуб) - один из самых прин-
ципиальных соперников воро-
нежцев. В прошлом сезоне обе 
команды вели непримиримую 
борьбу за лидерство в РХЛ, 
после чего «дружно» вышли в 
«вышку». Более того, за ТХК 
выступают сразу несколько 
игроков, которым после по-
вышения в ранге не нашлось 
места в «Буране». В этом сезоне 
воронежцы выступают значи-
тельно успешнее, чем тверичи. 
Но ТХК хоть и занимает место 
в нижней части турнирной 
таблицы, шансы пробиться в 
плей-офф ещё не потерял.

В отчётном матче немало 
шайб было заброшено при игре 
в неполных составах. Уже в де-
бюте соперники наказали друг 
друга за грубость, использовав 
численное большинство. На 
первый перерыв команды ушли 
при счёте 2:1 в пользу хозяев 
льда. Второй период оказался 
для воронежцев провальным 
- они проиграли его вчистую - 

0:3. Однако в заключительной 
20-минутке наша ледовая дру-
жина проявила характер и чуть 
было не перевела игру в овер-
тайм. Нападающий Александр 
Поляков дважды использовал 
численное большинство, а за-
щитник Алексей Чечин отли-
чился тогда, когда воронежцы 
играли втроём против пятерых 
соперников! Сократив счёт до 
минимума, у «Бурана» остава-
лось менее трёх минут, чтобы 
попытаться отобрать очки у 
хозяев площадки, но игрокам 
ТХК удалось отстоять побед-
ный счёт. 

«Юность-Минск» (Белоруссия) - 
«Буран» (Воронеж) - 3:1

8 декабря. Минск. Ледовый 
дворец спорта. 555 зрителей.

Единственный представи-
тель Белоруссии в Высшей 
хоккейной лиге выступает не 
очень успешно, и в последних 
шести матчах «Юность» неиз-
менно проигрывала. Но любая 
чёрная полоса когда-либо за-
вершается. Для минчан игра с 
«Бураном» сложилась весьма 
успешно, и «Юности» удалось 
прервать серию из шести по-
ражений.

Пропустив одну шайбу в 
первом периоде, воронежцам 

удалось восстановить пари-
тет в середине второго - от-
личился Руслан Берников. 
Правда, хозяева льда меньше 
чем через минуту вновь выш-
ли вперёд, а вскоре укрепили 
своё преимущество. В третьем 

отрезке матча заброшенных 
шайб зрители не увидели, а 
итоговый результат - 3:1 в 
пользу «Юности».

- Я предупреждал ребят, что 
соперник изголодался по побе-
дам, но они меня не услышали, 

- признался после матча глав-
ный тренер «Бурана» Виктор 
Семыкин. - Хозяева льда особо 
хорошо провели концовку мат-
ча, не дав нашим игрокам воз-
можности реализовать игровое 
преимущество.

«Локомотив-ВХЛ» (Ярославль) - 
«Буран» (Воронеж) - 4:1

10 декабря. Ярославль. 
Дворец спорта «Арена-2000». 
610 зрителей.

И в заключительном матче 
выездной серии «Буран» по-
стигла неудача. Лишь второй 
период воронежцы сыграли на 
равных с «железнодорожни-
ками» (1:1, гол на счету Алек-
сандра Полякова). А в первом 
и третьем периодах хозяева 
льда действовали на площадке 
острее и добились заслуженной 
победы.

Отметим, что единственная 
шайба, заброшенная Поляко-
вым в этом поединке, оказалась 
юбилейной, сотой для «Бура-
на» в Высшей хоккейной лиге. 
Больше воронежцев на дан-
ный момент забивали только 
два клуба - нижнетагильский 
«Спутник» (104) и подмосков-
ное «Динамо» (101).

После трёх поражений под-
ряд «Буран» опустился на 
восьмое место. Очередные 
игры наша ледовая дружина 
проведёт на своём льду 19, 
21 и 23 декабря. И это будут 
заключительные матчи в 2012 
году.

леонид хруЩЁВ

Рождалась книга, как и три пре-
дыдущие, на страницах «Комму-
ны», в редакции которой Анатолий 
Бавыкин проработал семнадцать 
лет и где столько же лет вёл на 
первой странице рубрику «На этом 
месте рисует…»

Как очень точно заметил в своём 
предисловии к сборнику предсе-
датель Центрально-Черноземного 
банка Сбербанка России Александр 
Соловьёв, «Бавыкин не ставит за-
дачу рассмешить читателя, хотя, 
разумеется, он даёт повод для 

улыбки. В большинстве случаев его 
рисунки – своего рода мысли вслух, 
заставляющие думать, размышлять. 
Размышлять о нашем бытие, о че-
ловеческих отношениях…».

Нет, конечно, есть у Анатолия 
Бавыкина такие рисунки, от кото-
рых начинается хохот, переходящий 
в гомерический смех. Один наш 
читатель (кстати сказать, почетный 
гражданин Воронежа) признался, 
что он вырезал из «Коммуны» 
рисунки  Анатолия Бавыкина все 
семнадцать лет и таким образом у 
него получилось «Полное собрание 
карикатур Анатолия Бавыкина». 

Редкостная, надо отметить, кол-
лекция. Можно только позавидо-
вать.

У Бавыкина никогда не было и нет 
юмора «ниже пояса». Не тот он чело-
век, другого полёта и интеллекта. 

А есть у него, например, серия 
рисунков – рождалась она в разное 
время, – героями которых являются 
король и шут. Так вот, как мне ка-
жется, если бы у нас была у власти 
королевская династия, то Анатолий 
Петрович занимал бы при высочай-
шей особе штатное место главного 
шута. Того шута, который режет ко-
ролю всю правду-матку. Или одним 
своим смехом заставляет задуматься 
о формах и методах управления 
королевства и даже ставит его на 
место. Как в одной из последних 

бавыкинских карикатур: сидит шут 
за троном короля и читает очередной 
его указ. Рот у шута до ушей, хохот 
гомерический и подпись: «Он по-
стоянно меня смешит…».

Вообще-то пересказывать кари-
катуры  дело неблагодарное. Да и не 
надо этого делать. Их надо видеть и 
задумываться над изображённым.

Всё-таки замечательный по-
дарок сделал нам всем Анатолий 
Бавыкин к Новому году. Всю пер-
вую январскую декаду – делать-то 
особенно в зимние каникулы нечего 
- будем смеяться, ведь «Смеяться, 
право, не грешно».

А купить книгу можно у нас в 
редакции «Коммуны», в отделе 
рекламы. Заходите за подарком на 
ул.Комиссаржевской, 4а.

От 5 до 85 и старше
новогодний подарок | Именно для такого возрастного интервала и предназначена новая книга  
воронежского журналиста Анатолия Бавыкина

Виктор Силин

А назвал он её «Смеяться, право, не грешно» и при этом сделал 
уточнение – «Сборник карикатур». Вот отсюда и происходит 
её практически всевозрастной характер.

На крутых виражах.



 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии») по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.
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По данным Воронежского 
регионального отделения 
Фонда социального стра-
хования, 22 предприятия 
Воронежской области по-
лучили скидки на уплату 
страховых взносов в Фонд 
социального страхования в 
2013 году. 

Светлана ВиКТороВа
Большинство из них - про-

мышленные и аграрные пред-
приятия, учреждения здраво-
охранения, в которых работа по 
охране труда организована на 
высоком уровне, а сотрудники 
регулярно проходят периоди-
ческие медицинские осмотры. 
Проводится здесь и аттестация 
рабочих мест, и как следствие 
– нет несчастных случаев на 
производстве. 

В Воронежской области та-
ких предприятий становится 
всё больше. Ответственность 
за своих сотрудников эффек-
тивно «работает» не только 
на имидж работодателя, но и 
приносит существенные эко-
номические выгоды. Например, 
завод «Спецжелезобетон», что в 
Лискинском районе, благодаря 
полученной в нынешнем году 
скидке на уплату страховых 
взносов в Фонд социального 
страхования РФ, оставил на 
предприятии более 800 тысяч 
рублей, которые может исполь-
зовать, в том числе и на меры по 
охране труда.

Установлены надбавки при 
уплате страховых взносов по 
обязательному социальному 
страхованию от несчастных 
случаев на производстве 271 
страхователю Воронежской 
области. В основном это пред-
приятия и организации сферы 
строительства, образования, 
торговли. 
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